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□ 本报记者 张晓帆

“买吧，太贵！

不买吧，对不住孩子”

热播电视剧《虎妈猫爸》中，虎妈经历了
“幼升小面试”“择校躁动”等风波之后，深
受打击，彻底陷入“第一小学”魔怔，花了两
代人的储蓄购买了“天价学区房”，举家搬进
了面积很小的老房子里。

当前正值岛城幼升小热潮，像“虎妈”一
样，岛城为孩子的上学问题而头疼的家长不在
少数——— 去年，青岛取消义务教育阶段择校生
后，是否要“拼上所有”，把孩子送进名校，
成为各育儿群和朋友圈里最热的话题。

“只有一个孩子，当然希望孩子成功。”
谈起去年刚上小学的女儿，家住错埠岭的郑桂
香仍心有余悸，比剧中的虎妈清醒，想到家中
房子的学区并不是很好，郑桂香早在女儿上幼
儿园小班时就意识到了择校问题。

去年初，郑桂香选择了位于江苏路的一套
20平方米的学区房，总价70万元。“把家里的
房子租出去，买上学区房，和丈夫在江苏路小
学附近租套房子住。”郑桂香很理解“虎妈”
近乎疯狂的做法，“我同事女儿上小学那年，
正赶上丈夫创业，就放弃了学区房，现在觉得
对孩子特别亏欠，对不住孩子。”

在一个岛城妈妈群里，面对“生活质量明
显下降如何承受”的问题，家长普遍认为，和
孩子在名校受到的顶尖教育比起来，损失的生
活质量可以忽略不计，“忍一忍就过去了，一
切为了孩子”。

剧中所描写的，一栋破旧的楼房，竟然叫
价每平方米9万元，现实中这并非天方夜谭。
记者在江苏路上几家房地产中介营业部了解
到，目前江苏路小学的学区房均价已达到3 . 5
万元左右。去年，江苏路小学周边一套13平方
米的学区房卖了62万元，合每平方米4 . 76万
元，曾引起一阵轰动。

要“虎式”家长

还是“猫式”爸妈？

“虎妈”的女儿因为之前的“野养”，被
老师说成像“白痴一样”。“一所好的学校，
不光要面试孩子，还要面试他们的家长。”老
师的这句话让虎妈痛下决心，辞职一年回家，
不让女儿输在起跑线上。

对此，山东文康律师事务所律师高海滨
说，受现代社会人才评价和选拔机制的影响，
不少家长普遍认为，从一个生命诞生的那一刻
开始，人生的竞争就开始了，竞争在父母的教
育观念中就已经开始了。在这种无形的比赛
中，家长们希望让孩子起跑早一点、竞技能力
强一点，“人生不要输在起跑线上”成为中国
大多数家长所信奉的金科玉律。

在岛城妈妈群里，记者做了一个问卷调
查，80%的家长虽然对上一辈具体的方式、技
巧有所不满，但都对自己父母的“虎”和中国
教育的“狠”持有感激。

家住珠海路街道燕儿岛路社区的王青青，
在儿子溜溜4岁半时，就为他报名学习英语、
美术和踢足球。“这些都是孩子自己选择学
的，但是选择之后，需要努力的时候，就会耍
赖，我允许孩子自主选择学什么或者不学什
么，但是一旦开始，必须坚持。”王青青认
为，没有任何一种兴趣，可以纯粹快乐地坚
持，当孩子面对是练习画画还是看动画片时，
没有一个小朋友可以完全抵御得住诱惑，哪怕
是儿子喜欢的踢球或者画画——— 因为这些需要
努力才能提高，“这个时候，父母所扮演的角
色尤其重要。”

“帮孩子走好第一步，坚持能看到成绩会
让他更加自信，这种自信又回转化为持续的喜
欢，这是父母的责任。”高海滨说，越来越多
的家长意识到，让孩子具备坚持的品质、吃苦

的能力、合作的精神、受得委屈不崩溃的情
商……是他们需要从小就要给孩子树立的理
念，“生活没有捷径，吃不得苦，就得不到真
正的快乐”。

该成为成功的人

还是快乐的人？

让孩子做一棵独立的大树还是一根依附大
树的藤？孩子究竟应该“野生放养”，还是享
受精英式的教育？成功的孩子和快乐的孩子之

间，你会做什么选择？《虎妈猫爸》中，这在
两代父母之间、姑嫂间、同事邻里之间都进行
了表现和争论。

在岛城，这几派都有拥趸者。其中的一派
坚持快乐至上，对“虎妈”的行为不认可。另
外的一派，则与“虎妈”惺惺相惜，对于孩子
的教育投入毕其功于一役。还有很小的一部
分，信奉“狼爸”，认定棍棒底下出人才。

人才的培养方式是多样化的，现实中，两
种教育方式都能得到人才。然而，越来越多的
“80后”“90后”年轻家长，都在追求“快乐
童年”的教育理念，他们越来越清醒地意识

到，对于健康人格的塑造来说，童年的快乐比
什么都重要，他们不愿意把上一辈带给自己的
竞争理念过早传递给孩子，竞争和压力孩子迟
早会面对，如果只有一个成功的人生规划却没
有快乐的童年，将是莫大的遗憾。

高海滨说，不少年轻家长到早教机构学
习，为孩子规划寓教于乐的童年，“现在很多
家长都热衷于给孩子报各类辅导班，灌输弱肉
强食的生存法则，引导孩子成为各方面的佼佼
者，但很多时候，他们忽略了一个品质好、善
良温暖的人，一定会是人生的大赢家这个道
理。”

□ 本报记者 李媛

国际专家定期坐诊

5月19日，在青岛市市立医院举办的“国
际医学周”上，加拿大渥太华大学心脏病院院
长Mesana匆匆参加完开幕式，就快步来到手术
室换上衣服，准备为一位中国患者做疑难复杂
主动脉瓣置换手术。

“很高兴又来到青岛，这几年，我们已经
和市立医院形成了很好的合作关系，通过交流
合作能够帮助中国的医生提高医疗水平，更好
地给市民看病，我们也很开心。”Mesana说。
此次“国际医学周”期间，她为多名患者完成
了二尖瓣修补、冠状动脉搭桥等手术，该医院
心内科主任Glover教授也为30余位患者完成冠
心病支架植入、冠状动脉粥样硬化旋磨等高难
度心内科手术。

青岛市国际医疗合作中心就落户在青岛市
市立医院，此次医学周正是为深化“三优工
程”、进一步加强国际交流与合作、提高国际
诊疗服务水平而举办。青岛市市立医院邀请了
加拿大、美国、韩国、日本的多位专家教授，
带来全科医学、中美医疗差异与牙齿美容、加

州见闻与胸科手术进展、牙齿保健与种植、针
灸和保养等精彩的前沿医学讲座，以加快青岛
市医学人才国际培训步伐，并推进国际知名专
家定期来青工作长效机制，提升诊疗服务能
力，推动市立医院国际化、高水准的医学中心
建设。

市立医院院长宣世英介绍，国际医疗合作
中心将依托市立医院对外交流合作的平台、远
程协同医疗的技术优势，开展全市医疗卫生人
才的国际培训和学术交流，开展专项诊疗技术
的交流合作与引进，建立国外知名医学专家赴
青工作机制，建立与国外知名专家、医疗机构
远程会诊与双向转诊的工作机制，开展国际诊
疗，积极拓展并提升面向外籍病人的国际诊疗
服务能力。

医生走出国门学技能

2013年5月底，市立医院心内科医生王正
忠和邵一兵被派遣到到北美地区颇有影响力的
加拿大渥太华心脏病研究院，接受为期19个月
的临床培训和学习。

邵一兵告诉记者，在近两年的学习过程
中，他师从8位不同的加方医生，他们各有所
长，每次与他们交流都会加深自己对疾病和病

变不同角度的不同理解。
通过学习，邵一兵积累和掌握了大量处理

分叉病变、钙化病变等疾病的经验和能力，对
于IVUS、FFR、OCT等先进技术已经熟练操
作，对各种导管、导丝的选择和使用有了丰富
的经验和体会，并积累了大量有意义病例的临
床、影像资料，用于回国后的教学和交流。

“在渥太华，我第一次有机会全面深入了
解国外的医疗体制及运作方式。深深触动我的
是，加拿大政府对医疗事业的巨大投入，医生
队伍对专业知识的深入、全面的掌握，医生、
护士、志愿者、工作人员对患者细致入微的关
爱，以及患者及家属对医护人员的信任和理
解……”邵一兵说，希望通过他们这一代中国
医生的不懈努力，让我们国内的医疗事业与国
外的差距越来越小，早日实现“病有良医”的
梦想。

打造国际健康城

今年3月27日，青岛市在北京举办青岛市
医疗卫生“三优工程”推介签约会，20多个国
内外著名医疗机构、院士团队与青岛11家大医
院签订了协议。据介绍，这是青岛医疗卫生发
展历史上最高规格的一次“引才”活动。

在此之前，青大附院、市立医院、市中心
医院等多家医疗机构也早已与海外医疗机构建
立了良好的合作交流。每年有近百位来自美
国、德国、韩国等多国顶尖医疗机构的专家来
青进行培训、坐诊，涉及到的领域涵盖心脏、
骨科、乳腺等多个科室。

所谓“三优”，就是优质的医疗机构、优
秀的人才、优秀的学科。青岛市卫计委副主任
薄涛表示，实施“三优工程”是与青岛市委、
市政府提出的“病有良医”目标相一致，通过
引进优质医疗资源来弥补医学学科“洼地”，
满足群众更加多样化的就医需求。

薄涛表示，在实施“三优工程”中，除了
借力发展本地的医教产研，提升原有的弱势学
科，还将借力国内外知名投资机构，发展本地
的健康产业，打造单纯医疗卫生上下游产业链
的集约化发展平台。

根据青岛市发布的2014～2020健康产业发
展规划，青岛市将按照“一核、两带、三区、
四组团”的空间布局结构，重点打造医疗服
务、健康养老、健康管理、疗养康复、养生健
身、健康保险、生物医药、医疗器械、健康食
品、体育健身用品等十大重点产业，以信息
化、智能化为手段，打造具有较强国际影响力
和区域特色的“国际健康城”。

引进来走出去 提升诊疗水平

青岛：“三优工程”育良医

□ 本报记者 白晓

在青岛地铁2号线海安路站到啤酒城路
站区间，施工人员在隧道开挖过程中，遇到
一块大石头，需要实施爆破。

爆破是地铁施工中的关键环节，不仅涉
及噪音污染，而且可能会对建筑物带来影
响。因此，地铁对爆破震动及地表沉降控制
要求极为严格和精密。

整个爆破过程十分复杂：工作人员先是
在爆破面上打出了80多个孔，每个孔里都装
上了炸药、雷管，3名爆破员将堆放在地上
的成袋炸药与雷管导线进行连接后，最终再
将引线引导至同一个起爆线上。现场还摆放
着防噪除尘用的水袋。

“我们负责的这一区间段长约1 . 4公
里，都需要实施爆破。”海啤区间安全员贾
宝胜告诉记者，为了不影响附近居民休息，
爆破时间选择在早7点到晚7点之间，“施工
路段的围岩等级是3级，主要成分是花岗
岩，爆破帧数控制在0 . 6至0 . 8厘米，国家要
求是 2 . 0厘米，所以不会对道路带来影
响。”

“每次爆破施工，爆破员都会用炮泥或
水袋堵住炮孔进行降噪，这样能减少40%的
噪音。”贾宝胜说，每次爆破第三方爆破震
速检测单位都会到场，在附近20米内检测爆
破震速。

在确保爆破安全、减轻噪音污染的同
时，青岛地铁还加快了技术攻关力度，与国
内高校合作，由业内著名专家牵头成立专业
课题组，立项《青岛地铁矿山法快速施工及
震速控制研究》课题，攻克爆破难题，通过
控制一次起爆的药量，将爆破影响控制在最
小程度。

闹市区的施工更加考验“防尘降噪”的
能力。

地铁2号线芝泉路站全长235 . 8米，由于
地处繁华闹市区，这个双层岛式结构车站面
临的文明环保施工压力较大。

“在施工时，我们特别注意文明环保施
工，尽量将工程对周边居民的影响降到最
低。”青岛地铁2号线一标段芝泉路车站项
目部安全总监赵雷告诉记者，为做到这一
点，他们建造了钢制防护棚用于工程的降
噪、防尘，“这个钢制防护棚主要是在靠近

居民区一侧的墙面板上加装隔音材料，设置
噪音监控设备，随时控制噪音分贝超标，除
了能降低噪音外，还能在一定程度上起到防
尘的作用，减轻环境污染。”

在整个青岛地铁建设过程中，都彰显了
文明环保施工的特点。“工程施工扰民一直
是困扰城市地铁施工的客观难题，青岛地铁
通过加强文明施工管理、创新施工工法、合
理安排工期等措施，最大程度降低施工对居
民生活的影响。”青岛地铁集团总经理王永
亮说，比如，依据民意调查后得出的最佳爆
破时间来调整爆破方案文明施工措施；对个
别区间安装隔音屏蔽门、对重点工地的冲击
钻加装隔音罩，将施工噪音影响降到最低；
各参建单位加强与沿线单位和居民的沟通，
通过建立施工告知制度，减少扬尘、噪音和
震动影响等，都具体体现了这个基本原则。

“虎式”家长、“猫式”爸妈，还是“狼式”教育？

《虎妈猫爸》引发家教热议

减少扬尘、噪音和震动，把对居民的影响降到最低———

地下施工静悄悄

□记者 白晓 报道
本报青岛讯 6月10日举行的青岛市政策性农

业保险工作会议透露，2015年青岛市政策性农业保
险的险种仍为11种，但多个险种的保险责任大范围
扩大、保险赔付金额大幅提高。

根据青岛市金融办、市财政局、市农委等部门
共同制定的相关方案，2015年全市政策性农业保险
险种中，小麦保险、玉米保险、花生保险、马铃薯
保险这四种种植业政策性保险的保险责任较去年有
明显的扩大。小麦保险费15元/亩，保险赔付金额
500元/亩；玉米保险保险费15元/亩，保险赔付金
额500元/亩；花生保险保险费10元/亩，保险赔付
金额400元/亩；马铃薯保险保险费40元/亩，保险
赔付金额1000元/亩。其中小麦保险和玉米保险的
保险责任是：保险期间内（生长期、收获期）暴
雨、洪水（政府行蓄洪除外）、内涝、风灾、雹
灾、冻灾、旱灾、地震等自然灾害，火灾、泥石
流、山体滑坡等意外事故，以及病虫草鼠害等保险
责任。

政策性农业保险

多个险种赔偿金提高

□记者 肖芳 张晓帆 报道
本报青岛讯 青岛市国资委6月10日发布消息

称，娄山河污水处理厂二期扩建项目已经进入通水
试运行阶段，这使得青岛的每日污水处理能力新增
5万吨。

娄山河污水处理厂二期扩建工程是“2014年青
岛市市办实事”之一，是2015年市政府公开挂牌督
办项，2013年11月开工，由青岛水务集团出资3 . 18
亿元，扩建规模5万吨/日，总处理能力达15万吨/
日，出水水质达到国家一级A标准。

今年6月上旬，工程实现通水调试运行。正式
运行后，可年均增加COD消减量17337 . 5吨，将满
足周边66平方公里服务区内企业、居民的污水处理
需求。

□记者 张晓帆 通讯员 项铭月 报道
本报青岛讯 6月12日，记者从青岛茶文化博

览会上获悉，通过3年的研究与探索，国内首套光
伏茶标准——— 《光伏大棚茶叶生产技术规程》出
台，该标准成为青岛市首个省级地方标准。随后3
年，青岛将按照统一的种植规程和标准，扩种5万
亩光伏茶种植基地。

光伏茶项目负责人华盛绿能茶叶事业部总经理
徐召学介绍，光伏茶种选用的是曾进入太空改良的
“鸠坑种”，喜湿耐荫，在光伏农业科技大棚优质
的环境下，生长周期可由3年多缩短到2年多。中国
农科院茶叶研究所对光伏茶的实验证明，水浸出物
46 . 2%，粗纤维7 . 5%，茶多酚18 . 7%，游离氨基酸
4 . 5%，咖啡碱2 . 87%，茶叶有效成分优于常规种植
茶叶。

国家茶叶产业技术体系日照综合试验站站长、
山东省茶业工程技术研究中心主任袁洪刚介绍，光
伏大棚茶是一种新的种植模式，不同于露天种植，
也不同于一般的温室大棚种植。这种新的种植模式
遮蔽了一部分太阳光，使得茶叶内含成分丰富。光
伏茶外形粗壮整齐、显白毫，汤色嫩绿明亮；香气
花果香持久，滋味浓强高鲜，叶底肥厚鲜活。而这
种新型的种植模式，也为探索生产有机食品茶提供
了真正高效的方法与途径。

岛城每日污水处理

能力新增5万吨

光伏大棚茶叶

生产技术规程出台

□记者 张晓帆 报道
本报青岛讯 6月9日，《李沧故事》首届驻青

高校公益微电影大赛——— 校园风高校微视频选拔赛
正式启动。

活动旨在弘扬优秀文化，传递正能量，丰富大
学生的校园文化生活，展现当代大学生青春活力，
宣传李沧区对外形象，将活动打造成李沧区城市建
设的文化名片。

本次活动不限专业、不限设备，只要拿起拍摄
器材（手机、相机等）拍摄一段富有创意的微视频
上传到活动网站就可参与，依据投票数和专家专业
评审就有机会晋级决赛，参加主题微电影拍摄。

为更好诠释微电影主题“李沧故事”，切身感
受李沧区近年来的变化，活动主办方将组织从初赛
中脱颖而出的20组参赛队伍开展“李沧故事”采风
活动，畅游青岛世博园，参观李沧人文、自然景
区，发现李沧之美，为主题微电影决赛积累创作素
材。

首届驻青高校

公益微电影大赛启动

□记者 薄克国 报道
6月12日，由中科院古脊

椎动物与古人类研究所主办的
“巨龙重生——— 青岛龙归来特
展”在青岛奥帆博物馆开展，
30多件国宝级“远古巨兽”化
石首次在北京以外的地区展
出，还有恐龙艺术复原画作、
智能机电恐龙等亮点，特别是
以青岛城市命名的“棘鼻青岛
龙”在发掘65年后首次回青
“探亲”。本次展览将持续到
8月30日。

恐龙展开展

6月14日，“即墨古城之夜”音乐会开幕，本
次音乐会将中国传统建筑与西方古典音乐相结合，
为古城的文化积淀注入了浓郁的艺术气息。

“即墨古城之夜”音乐会开幕

□记者 张晓帆 通讯员 刘洪鹏 报道
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